

SPACE INFOS



N°1 / 12 SEPTEMBRE 2023



Suivez-nous sur :

Follow us on:



**#SPACE2023
@SPACERennes**

L'équipe du SPACE se tient prête pour la 37^e édition du salon. / The Space team ready for the 37th edition.

BIENVENUE

Le SPACE est très heureux de vous accueillir pour cette nouvelle édition inédite par la diversité et la densité de son programme et par la présence de plus de 1 200 exposants français et internationaux.

Cette édition placée sous le signe de l'énergie se décline autour des sujets qui préoccupent les éleveurs avec un nouveau Hall (4) consacré aux exposants proposant des produits ou services sur cette thématique mais aussi sur l'énergie, la vitalité qui émane d'un salon en constante mutation.

Outre les nombreuses solutions présentées par les exposants, le SPACE propose des espaces de paroles et d'échanges pour porter des sujets qui façonnent l'agriculture d'aujourd'hui et de demain. L'Espace pour demain, réinventé autour de trois pôles (expositions, forums et experts), se veut une vitrine pour présenter des solutions existantes mais aussi un lieu de débat pour construire celles de demain.

Une large place est également donnée aux jeunes qui vont parcourir les allées du Salon. Aujourd'hui, la moitié des exploitations sont dirigées par au moins un exploitant de 55 ans ou plus, dont un quart, par au moins un exploitant qui a dépassé 60 ans. Le renouvellement des générations se bâtit maintenant. Le SPACE donne l'opportunité, avec l'Espace Jeunes, aux élèves en formations agricoles de s'exprimer sur l'agriculture qu'ils souhaitent créer. De nombreux élus et institutionnels seront là pour entendre leurs voix. Alors que la baisse des productions et l'accessibilité alimentaire inquiètent, la présence de jeunes motivés, souhaitant construire une agriculture à leur image nous réjouit.

2023 signe le retour de nombreuses délégations internationales avec des visiteurs de haut niveau. L'Afrique sera fortement représentée grâce à la présence du Togo, du Bénin, du Sénégal, de la Côte d'Ivoire... L'Asie, avec le retour de la Chine et l'Europe marquent aussi leurs présences. La visite de la cheffe de la représentation de la Commission Européenne, le déplacement de l'ensemble des préfets de la Région et des élus en charge de l'agriculture dans les grandes régions françaises sont des marqueurs qui placent le SPACE comme Salon de référence de la planète élevage.

Je vous souhaite à toutes et tous un bon salon pour faire le plein de bonnes énergies !

WELCOME

The SPACE event is delighted to welcome you to this new edition, made very special by its diversity and sheer number of exhibitors. Just imagine, we have over 1200 exhibitors, French and international guests.

This year, our theme is all about energy, from our new Hall (number 4) where exhibitors have specialized products or services, to the energy given off by this constantly changing show.

The SPACE event presents not only solutions brought to you by our exhibitors, but also spaces to interact with each other, exchange and debate about subjects important to agriculture, both current and future. The Space for Tomorrow (Espace pour Demain) has been revamped and now revolves around three spaces (exposition, forum and expert), and is the perfect place for debating the future of the industry, but also a great showcase for existing solutions. We also are giving plenty of space to our youth, who will be free to explore the show's floors. Today, half of our agricultural exploitations are run by people over 55, with a quarter of those being over 60. The time for youth to integrate the industry is now. The SPACE event is giving them an opportunity thanks to the Youth Space (Espace Jeunes), where students destined to become farmers will be able to express themselves and show us the agriculture they want for tomorrow, with numerous elected officials and industry representatives here to hear their voices. As production slows down and lack of food is slowly becoming a worry, seeing motivated young people ready to take action does bring a smile.

2023 marks the return of many prestigious international delegations. Africa will be strongly represented thanks to the presence of Togo, Benin, Senegal, the Ivory Coast and more. Asian representation sees the return of China to our show, and as for Europe, we will be honored to welcome the European Commission's Chief of Representation. Not to be forgotten, all of Brittany's prefects will be present, as well as elected officials from all over France, firmly putting the SPACE event as a reference in farming shows.

I wish you all a great show, and hope it will fill you with positive energy!

Anne-Marie Quémener,

Commissaire Générale Exhibition Manager SPACE 2023

APP.SPACE.FR

**Le SPACE dans la poche !
SPACE in your pocket!**

Restez connectés toute l'année avec le SPACE grâce à l'application mobile **app.space.fr**
Stay connected all year round thanks to the mobile app available on **app.space.fr**

LES AVANTAGES / ADVANTAGES

- Un contenu adapté selon votre profil / A content adapted to your profile
- Localisez-vous sur le SPACE / Find your location during SPACE
- Retrouvez votre badge dans l'application / Find your pass in the application
- Gérez vos favoris / Manage your favourites



**Téléchargez l'application
Download the app**



HAUSSE DES COÛTS DE L'ÉNERGIE : LE SPACE VECTEUR DE SOLUTIONS

Cette année, le SPACE a fait de l'énergie son thème de l'Espace pour demain. Une thématique qui fait sens pour les éleveurs confrontés à des hausses tarifaires très significatives qui impactent fortement et durablement leurs trésoreries et leurs coûts de production. Le Salon se veut alors force de propositions en apportant des solutions concrètes aux visiteurs.

Présents, instables, volatils, les prix de l'énergie inquiètent nombre d'agriculteurs confrontés à des hausses conséquentes ces derniers mois. Une augmentation forte caractérisée par le prix du baril de pétrole qui approche des 100 dollars, le prix du gaz naturel multiplié par 4 ou par 50, selon les contrats, et le prix de l'électricité qui suit la même courbe. Le coût de l'énergie des exploitations agricoles a varié en moyenne entre 6 000 et 26 000 € sur l'année 2020 (synthèse Graph'agri 2022), selon les types de productions. Marcel Denieul, président du salon affirme : "La crise énergétique que nous traversons a d'énormes conséquences sur l'activité agricole. Lorsque les coûts de l'énergie augmentent, les exploitations voient directement l'impact sur leur facture d'énergie directe, mais aussi sur leurs coûts liés aux intrants : engrais, aliments." Face à ces hausses, les éleveurs sont en recherche de solutions pour rendre leurs outils de production plus efficaces. Au-delà du simple constat, le SPACE permet à ses exposants de proposer leurs offres et leurs solutions aux visiteurs. "Au cœur d'un Espace pour demain complètement renouvelé (voir encadré) nous allons aborder la question de l'énergie



L'Espace pour demain expose plusieurs outils permettant d'économiser l'énergie dans ses bâtiments d'élevage. Des investissements qui peuvent s'avérer rentables dans un contexte de forte hausse des coûts. Rendez-vous Hall 3. / The Space for Tomorrow has a exhibition ground with several tools to reduce energy consumption in animal farming buildings. Such an investment could be very beneficial in this time of growing energy prices. See you in Hall 3.

en élevage sous deux approches, tant en termes d'efficacité, pour baisser la consommation, qu'en termes de production, qu'il s'agisse du photovoltaïque, de la méthanisation, de l'éolien ou encore sous le prisme de la biomasse", précise le président du Salon.

Concilier alimentation et énergie

"Grâce à nos structures d'élevages (toits, effluents, bocage) nous pouvons devenir producteur ou auto-consommateur

d'énergie (électricité, biogaz, bois). Mais attention, la loi sur l'accélération des Énergies Renouvelables va entraîner une appétence des énergéticiens à l'utilisation de nos sols agricoles", prévient Marcel Denieul. S'informer reste donc la clé pour profiter de l'opportunité de diversification qu'apporte le marché de l'énergie tout en conservant une rentabilité équilibrée avec la production principale de l'exploitation. Des décisions stratégiques s'imposent à l'heure du double enjeu de souveraineté alimentaire et énergétique.

RISE IN ENERGY PRICES: THE SPACE EVENT IS PUTTING FORWARD SOLUTIONS

This year, the SPACE event's main theme for its Space for Tomorrow is energy. A logical choice, as rises in costs have largely impacted farmers everywhere, both financially and business-wise. This event's purpose is to bring real solutions, and innovative propositions to its visitors.

Heavy, unstable, unreliable. Those words can qualify energy prices today, and many farmers are worried, especially with their significant rise these past months. Today, the petroleum barrel approaches a hundred dollars, natural gas has seen its price multiplied by 4 or even 50 depending on the contract, and electricity is following the same trend. The average energy bill of a farm could reach anywhere between 6000€ and 26 000€ in 2020 (Graph'agri synthesis 2022) depending on what type of production was used. Marcel Denieul, the event president, says : "This energy crisis has enormous consequences on the farming industry. When the production costs rise, farms struggle not only with energy but also with supplies such as fertilizer and feeding."

In order to face the cost rise, farmers are looking for ways to make their production more cost-efficient. Wanting to be more than an observer, the SPACE event offers its exhibitors to present their innovative solutions to visitors. The event president says : "The Space for Tomorrow has been revamped (see box), and that's where we will tackle the question of energy for farming in two ways: efficiency, that's to say how to lower consumption, and production, using solar panels, wind energy, methane or biomass."

Balancing food production and energy

"Thanks to our farming structures (roofs, effluents, groves) we are able to become energy producers, or at least use our own production (with electricity, biogas or wood.) But we have to be careful, the law on the acceleration of Renewable Energies will make our farming grounds very attractive to energy specialists too," Marcel Denieul warns. Information is key for those who would want to profit from this renewable energy market while still balancing it with the needed food production. Those decisions will be strategic in a time where energy and food fight for the same parcels.



eSPACE
POUR DEMAIN
FOR THE FUTURE

QUELLES ÉNERGIES DEMAIN ET À QUELS PRIX ?

Face à la flambée des coûts de l'énergie, comment les élevages peuvent s'adapter et gagner en résilience ? L'Espace pour demain, géré par les Chambres d'Agriculture et complètement renouvelé cette année, sera le lieu de nombreuses pistes de réflexion, et de débats. Dès aujourd'hui, à 10h30 au forum, retrouvez élus, techniciens, courtiers et représentants économiques pour répondre aux questions : Quelles énergies demain et à quels prix ? Reviendra-t-on aux tarifs d'avant ?

L'occasion de dresser un état des lieux complet de la situation et de se préparer aux prochaines échéances.

> Pour aller plus loin, quatre interventions d'experts sur des sujets très pointus sont programmées toutes les heures entre 12h et 16h. Le principe : 10 minutes d'intervention suivies d'un échange avec les participants.

WHAT ENERGIES TO USE IN THE FUTURE AND AT WHAT COST?

With today's rise in energy costs, how can farms adapt and resist better ? The newly revamped Space for Tomorrow, handled by the Chambers of Agriculture, will be the place for reflexion and debates. Today at the forum, at 10:30AM, meet elected officials, technicians, brokers and economy representatives that will answer these questions: What energies to use in the future and at what cost? Will we ever go back to our former energy prices?

It will be a great occasion to take the stock of the situation and prepare for what is to come.

> For further exploration, 4 experts will speak on their specialities. From noon to 4PM, one expert is invited to talk every hour for 10 minutes, with the rest of the time being allotted for your questions.

SANDERS S'ENGAGE POUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE

Au Space, l'entreprise Sanders, présente son ambition RSE pour répondre aux enjeux du développement durable. "Nous avons la responsabilité d'agir concrètement pour décarboner l'élevage, sans décapitaliser le cheptel français. Lutter contre les importations en maintenant et développant l'élevage français, c'est aussi contribuer à décarboner l'élevage au niveau mondial !", explique Philippe MANRY, Directeur général de SANDERS.

L'entreprise de nutrition animale affiche une stratégie sur trois piliers : la décarbonation, le bien-être animal et celui des éleveurs, et la création de valeur pour l'Homme et pour les territoires.

> Sanders sera également présent à la soirée exceptionnelle organisée par les Jeunes Agriculteurs jeudi soir, en participant au mini plateau-tv animé par le syndicat.



Philippe MANRY

SANDERS IS COMMITTED TO SUSTAINABLE DEVELOPMENT

At this SPACE event, Sanders enterprise will be presenting its new RSE (Enterprise Social Responsibility) project in order to have a more sustainable development. Philippe Manry, Sanders CEO, tells us "Our responsibility is to lessen the carbon impact of french bovines while still maintaining its value. Pushing back imports by developing our herds also helps reduce carbon footprints at a worldwide scale."

This animal food business has a strategy built on three pillars : reducing carbon footprints, increasing the farmers' and animals' well-being, and creating worth for Man and territories.

> Sanders will also be present at the Thursday night Young Farmers party and will be participating in the TV program animated by unions.

LE GESTE DU SPACE

De nombreux exposants et agriculteurs présents au SPACE sont engagés dans des démarches de réduction des émissions de carbone. Les organisateurs du Salon souhaitent prendre part à cet effort collectif. Afin de définir les actions à mettre en place pour réduire son impact, le SPACE va réaliser son bilan Carbone pour l'édition 2023. C'est le premier Salon agricole en France à réaliser cette démarche.

En parallèle, le SPACE a mis à disposition des entreprises de restauration du Salon des panneaux signalétiques permettant aux visiteurs de s'informer sur la provenance des produits distribués. Cohérent avec ses valeurs, le Salon de l'élevage souhaite que l'offre proposée soit issue des produits de l'élevage français ou des productions locales.

SPACE DOING ITS BIT

Numerous exhibitors and farmers taking part in the SPACE event are committed to reducing their carbon footprint. In the same spirit, the event's planners are participating in what can be called a team effort : in order to improve in its next showing, the SPACE event will be the very first French farming show to realize an official carbon footprint analysis.

In addition, the SPACE event has provided the restaurants serving during the show with the means to show all customers where their food is coming from. As is coherent with its values, SPACE would prefer all food served during the event to be grown in France or locally.

UN ESPACE RENOUVÉLÉ

L'Espace pour Demain traitera du thème de l'énergie dans une configuration totalement inédite et avec une nouvelle implantation dans le hall 3. Ce nouvel espace, porté par l'ambition des organisateurs du SPACE d'en faire un lieu de prospective et d'information pour tous les éleveurs se présentera sous une forme circulaire avec trois espaces. Un espace "Exposition" dédié à la présentation des équipements, un espace "Forum" consacré aux tables-rondes et conférences et un espace "Experts" dédié à des rencontres thématiques sur des sujets pointus. Toutes ces animations seront assurées par les experts des Chambres d'agriculture de Bretagne.

A NEW SPACE

The Space for Tomorrow will be themed around energy, and has been entirely revamped in Hall number 3. This new space is meant to be used for exchanging information and ideas, and will present itself as a circular space divided in three parts. The "Exposition" part is for presenting new equipment, the "Forum" part is for conferences and round tables, and finally the "Experts" part is for exchanging with experts on specialized topics. Experts from the Chambers of Agriculture of Brittany will be present and make this space live and feel welcoming.

Initié par Bretagne Développement Innovation, INNOZH et le SPACE, ce nouveau concours organisé au cœur du Salon de l'élevage vise à faire réfléchir des jeunes en formation sur des problématiques agricoles concrètes. Quinze élèves, issus d'établissements d'enseignement agricole et d'écoles d'ingénieurs, viendront défendre leur projet et tenteront de convaincre le jury avec des solutions innovantes.

> Pitches, désignation des gagnants et remise des trophées mardi à 14h30 sur l'Espace Jeunes (Hall 2).



Bretagne Développement Innovation, INNOZH and SPACE are organizing a brand-new contest at the farming expo, aiming to put forward our young apprentices, and make them ponder on real farming issues. 15 students from different agricultural schools will come and try to impress the jury with novel solutions to today's problems.

> Project pitching, winners' decision and prize distribution will take place at 2:30PM on the Youth Space (Espace Jeune) in Hall 2.

À VOIR AUJOURD'HUI



Le ministre de l'Agriculture, Marc Fesneau, fait l'honneur de sa présence dès l'ouverture du salon. Il ira à la rencontre des visiteurs, des éleveurs et des exposants tout au long de la journée. Une deuxième visite au SPACE pour le ministre qui s'exprimera auprès des élus à la mi-journée.

Marc Fesneau, the minister of agriculture, will graciously be present for the day. From the grand opening and throughout the day, he will meet visitors, farmers and exhibitors. He will also meet elected officials during this second visit to the SPACE event.



L'Ifip organise une conférence : "Tout ce qui est bon dans le cochon : La filière porcine française nourrit la population". Le rendez-vous est donné de 9h15 à 10h30 dans la salle A de l'Espace Europe.

The IFIP is organising a meeting with this theme: "Everything is good in pork: how the french pork industry is feeding the country." It is scheduled from 9:15AM to 10:30AM in room A of the Europe Space. (Espace Europe)



La grande soirée des Innovspace a lieu ce soir et dévoilera les coups de cœur du Jury, mentions trois étoiles !

Innovspace invites you to a wonderful party tonight, and will name the Jury's Favorites, for a 3-stars event!

LE TWEET DU JOUR



Le @SPACERennes, c'est aujourd'hui !

Suis excité comme une vache le jour de la mise à l'herbe !
#FrAgTwSPACE2023 #Space2023

The #SPACERennes event is today !

I'm over the moon (like a cow, get it ?)
#FrAgTwSPACE2023 #Space2023

Benoît Rouillé
@B_Rouillé



LA CHAROLAISE À L'HONNEUR

Après 2011 et 2017, la Charolaise, toujours très implantée sur l'ensemble du Grand-Ouest, revient une nouvelle fois à l'honneur au SPACE en 2023.

Une soixantaine d'animaux charolais sont attendus dans les allées du SPACE. Ils proviendront de 37 élevages et de 11 départements.

> **Rendez-vous sur le ring d'honneur du SPACE aujourd'hui de 13h à 17h.**

THE CHAROLAISE FRONT AND CENTER !

Following 2011 and 2017, Charolaise bovines, very present in all of France's greater West, are yet again put forward at the 2023 SPACE event.

About sixty Charolaise bovines are expected at SPACE 2023, coming from 37 farms and 11 departments.

> **See you on the honor ring, today from 1PM to 5PM.**



L'Espace Jeunes sera cette année organisé par filière (bovin, porc-volailles, machinisme), et ouvert aux élèves ingénieurs. Cet espace de dialogue permettra aux jeunes engagés dans les formations agricoles d'exprimer leur vision de leur métier de demain.

> **Suivez les débats en direct, sur la filière bovine, aujourd'hui à 13h30, Hall 2.**

This year, the Youth Space will be organized by sector (bovine, pigs and poultry, machines), and open to engineering students. This talking space will let youth being trained in agricultural jobs express themselves about what they expect from their future job.

You can follow the debates on the bovine sector live today, at 1:30PM in Hall 2.

LE SPACE PROPOSE UNE OFFRE DÉDIÉE À L'AQUACULTURE

102 exposants, un parcours de stands dédié, deux conférences et une visite spécifique sont organisés pour la filière aquacole, qui compte déjà 700 visiteurs internationaux inscrits. Le SPACE devient un acteur incontournable d'une filière en fort développement.

Les délégations du Nigéria et du Sierra Leone font le déplacement pour venir s'informer sur les aspects de nutrition animale, d'équipement, de conseil, de recherche...

Aujourd'hui se tiendra la conférence "Innovations et perspectives en matière d'aquaculture au SPACE" (80 places) comprenant présentations techniques et échanges entre acteurs du secteur.

> **Infos pratiques : 10h en Anglais et 14h en français.**



THE SPACE EVENT HAS AN OFFER CONCERNING AQUACULTURE

102 exhibitors, a special row of stands, two conferences and a specific visit have been organized specially for the aquaculture sector, and already counts more than 700 international visitors signed up. The SPACE show is becoming a main player in this booming sector.

Delegations from Nigeria and Sierra Leone will be visiting in order to get more information on animal feeding, equipment, advice, research...

A conference will take place today, called "Innovations and perspectives on aquaculture at the SPACE event" (80 seats) with technical presentations and exchanges between this sector's many employees.

> **Useful info : 10 AM in English, and 2PM in French**

STANDS : UNE NOUVELLE CONFIGURATION

À vis aux habitués des allées du Space... Un petit coup d'œil au nouveau plan ne devrait pas être superflu ! En effet, pour accompagner la dynamique des inscriptions et les évolutions dans les demandes de stands, la configuration des emplacements a été adaptée pour répondre à la demande des entreprises à la fois en termes de surface et de secteurs d'activité. Ainsi, les secteurs de la nutrition et de l'alimentation animale, celui de l'énergie et du matériel à l'air libre sont en nette progression par rapport à l'année dernière

POUR S'Y RETROUVER ?

Le **hall 4** sera dédié aux fournisseurs de solutions en matière d'énergie, d'environnement et de sécurité sanitaire.

Le **hall 3** sera, quant à lui, dédié à la Recherche et Développement, aux pôles de start-ups, ainsi qu'à l'Espace pour Demain.

Dans le **hall 7**, les visiteurs pourront trouver en complément des équipementiers pour l'élevage porcin, les fournisseurs de bâtiments d'élevage qui étaient auparavant placés dans le hall 3.

Le **pôle dédié aux ovins** (auparavant placé près de la porte B) sera également déplacé puisqu'il se trouvera cette année entre le hall 1 et le hall 7 de manière à lui offrir une meilleure visibilité.

> **Un plan interactif est disponible sur l'application du Space.**

STANDS : NEW CONFIGURATION

Returning visitors, heads up ! You might want to take a look at the floor plan for the show. In order to accommodate for all the new inscriptions and evolutions in exhibits, stand location has been heavily modified. This way we can better answer the demand for different activity sectors and bigger surfaces. For example, the areas for nutrition, animal food, energy and outdoor machines have grown tremendously compared to last year.

HOW TO FIND YOUR WAY ?

Hall 4 is where you will find everything concerning energy, environment and sanitary security.

Hall 3 is for R&D, start-ups and the Space for Tomorrow.

Hall 7 contains, among other things, equipment manufacturers for pig farms, and the suppliers for animal farming buildings which were previously in Hall 3.

The ovine pole, previously placed near gate B, will now be between Hall 1 and Hall 7, where it can benefit from a better visibility.

> **And don't forget an interactive map is featured on the SPACE phone app.**

Infos pratiques Useful information

Navette

entre le centre-ville de Rennes (rue du Pré Botté - arrêt bus 57), la gare SNCF, l'aéroport, Saint-Malo, des villes du Grand Ouest et le SPACE (Porte C du Parc Expo). **Horaires sur space.fr**

Free shuttles

Between Rennes city centre (Pré Botté street - bus stop 57), the train station, the airport, Saint-Malo and SPACE (Gate C at Parc-Expo). **Timetables on space.fr**

Téléphones utiles

Commissariat Général : 02 99 03 00 01
02 99 03 00 02 - 02 99 03 00 03
Poste de secours : 02 99 03 00 08

Useful Numbers

Exhibition Organiser: 02 99 03 00 01
02 99 03 00 02 - 02 99 03 00 03
First Aid: 02 99 03 00 08

Conciergerie - Concierge service
06 80 85 80 86

SPACE INFOS

Rédaction (Writer) : Hélène Vergnes-Feltz
Maquette : Hervé Chéri
Impression (Printed at) : Arc en Ciel Imprimeurs